

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director:
Antonio Lago

Redacción y Administración: Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)

Se admiten suscripciones y anuncios.

Propietario:
Antonio Garijo

Crisis solucionada.

El Rey ha ratificado su confianza al Sr. Canalejas, y nuevamente le ha encargado de formar Gobierno.

La política liberal continuará desarrollando su programa, por estimarlo la Corona conveniente á los intereses de la Patria.

Tal resolución ha sido lo que pudiéramos llamar el robustecimiento más pleno que hubiera podido darse á los augurios de cuantos españoles se preocupan de las graves crisis políticas.

La resolución de D. Alfonso acaba de ofrecernos la paz de los espíritus con el ordenado funcionamiento de todos los elementos que componen la gran máquina de la existencia de la Nación, y en este punto estamos conformes con *El Imparcial*.

Los actuales momentos en que la crisis había producido la consiguiente confusión de opiniones en que nublaba los horizontes, el Rey ha sabido prestar á su Patria un servicio señaladísimo.

Días de grandes emociones han sido los precedentes para la política española.

Como decimos, haciéndonos para ello eco de los rotativos de la Corte, la crisis ha detenido, por parte del Rey, una satisfactoria solución, haciendo con su intervención cambiar en una hora el rumbo peligrosísimo que los acontecimientos llevaban, reintegrando á sus cauces naturales la vida política del país.

La índole de nuestra humilde publicación nos prohíbe profundizar en esta clase de asuntos, porque nuestras apreciaciones pudieran ser tomadas por demasiado apasionamiento, sin que dejase de ser base para torcidas interpretaciones que á nuestro deber cumple el evitar.

Los hombres de buena voluntad debemos hacer llegar hasta donde la crisis ha sido solucionada, nuestro homenaje más imparcial por la forma restauradora en que aquélla se ha llevado á la práctica.

El Sr. Canalejas cuenta nuevamente con la confianza de la Corona, y no hay por qué decir que con la plena de la mayoría.

¿Qué resta, pues?...

No somos los llamados á intervenir en esta clase de cuestiones; tampoco de formar opinión.

Los acontecimientos nos lo dirán. Esperemos.

Hechos vandálicos.

Nuestro querido colega *La Campana Gorda*, en su último número, insertaba una noticia que después reproducimos nosotros, relativa á haber sido destruidos los alambres que servían de resguardo á los árboles puestos junto á la fuente de «Cabrahigos» por la Asociación de *Los amigos del árbol*.

Apuntaba el colega que habían sido arrancados y rotos bastantes de los árboles de reciente plantación, considerando el hecho como uno de los más bestiales que darse puede, y opinando que con tal motivo nos coloca á los toledanos á más baja altura que el Rif.

Tiene razón de sobra, caro colega, pero tenga la seguridad, y eso lo sabe mejor que nosotros, que hasta tanto no se de un severo escarmiento á los autores de semejantes hazañas, nada se adelantará y seguirán cometéndose á diario.

Ayer se apedreaba á los extranjeros que vienen á honrarnos con su visita; hoy se destruyen alambradas y árboles; mañana será otra cosa.

¡Hora va siendo de que cesen tales hechos y lleguemos á colocarnos en el puesto que legítimamente nos corresponde!

¿Se repetirá la función?...

Como el colega aludido, prometemos seguir ocupándonos de este asunto si el remedio, *que es difícil*, no tiene urgente aplicación, pero con seriedad, con energía, sin contemplaciones.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Por las oficinas de Hacienda se ha señalado el pago á los Sres. Habilitados para el día 4 del actual, para que puedan hacer efectivos sus libramientos por las atenciones de primera enseñanza del mes próximo pasado.

Se ha posesionado interinamente de la escuela pública de niñas de Lagartera

D.^a Luisa de la Higuera y Román; de Montesclaros, D. Alfonso Vallejo, y de Ontigola, D.^a María Teresa López.

Han tomado posesión en propiedad de la escuela pública de niños de Navalcañ, D. Venancio Barreiro, habiendo cesado el interino D. Jesús Alejandro Pérez Nielfa, y de Villamuelas se posesionó el propietario D. Francisco Cádiz, y cesó el interino D. Eusebio Sánchez Beato y Frías.

AYUNTAMIENTO

Los asuntos puestos á la orden del día para la sesión de esta noche, si se celebra, son los siguientes:

1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Informe de la Comisión de Instrucción Pública, referente al fallo gubernativo del recurso de alzada de la Maestra de párvulos.

3.º Comunicación de la Junta local de primera enseñanza sobre cumplimiento del Real decreto de Febrero y Real orden de 10 de Marzo del año actual.

4.º Instancia de D. Antonio Piga ofreciendo su gabinete de electro-terapia y rayos X para los enfermos de la Beneficencia municipal, y solicitando ser nombrado Profesor auxiliar honorario del Laboratorio.

5.º Otra de D. José María de los Santos, pidiendo se le permita dejar de surtir medicamentos para la Beneficencia municipal.

6.º Oficio del Comisario Regio del Consejo Provincial de Fomento, invitando al Ayuntamiento para que contribuya con algunos fondos para el certamen ganadero de Ciudad Real.

7.º Carta del Sr. Comisario Regio y Delegado del Gobierno, invitando al Ayuntamiento para que concurra á la exposición internacional de Dresde.

8.º Informe del Sr. Arquitecto en la petición de parcela de terreno de don Anastasio Medina.

9.º Comunicación del Excmo. Sr. General Presidente de la Asociación del Colegio de María Cristina, aceptando el acuerdo del Ayuntamiento referente á la

concesión gratuita al Colegio de abastecimiento de aguas.

10. Otra del Sr. Arquitecto participando que ordena la prosecución de las obras del nuevo depósito de aguas, por haber cesado las causas que motivaron la suspensión de las obras.

En favor del arbolado.

Mucho se ha escrito ya en la Prensa y en folletos especiales acerca de la importancia que tiene la culta y social fiesta del árbol por su carácter eminentemente educativo, cuya finalidad primordial es la de enseñar á los niños los inmensos beneficios que el árbol nos proporciona, para que lo amen y lo respeten, inculcándoles á la vez que *el mejor amigo del hombre es el árbol*, símbolo de la industria, el progreso y la paz. Excusado es, por tanto, que repitamos lo que tantas veces se ha dicho sobre la necesidad de que los pueblos sientan amor por el arbolado y conozcan la importancia que tiene la activa propaganda emprendida para lograr que se aumente el número de los amigos de los árboles y defensores de los montes, á fin de que se convenzan de que la conservación y fomento de los bosques es cuestión de grandísimo interés para todos, de interés nacional.

En nuestra capital se han practicado recientemente plantaciones de árboles, primero, por el Batallón de Alumnos de la Academia de Infantería, en el terreno próximo al Campamento de los «Alijares», y después, por la Comisión organizadora de la *Asociación de los amigos del árbol*, en el arroyo de Cabrahigos, de cuyos actos dimos cuenta á nuestros lectores oportunamente. Tenemos entendido que esta última Sociedad tiene proyectado para el año próximo, y cuando ya esté constituida definitivamente, celebrar la fiesta del árbol con la solemnidad y carácter que ésta requiere, contando, por supuesto, con el apoyo de las Autoridades locales y cuantas entidades y personalidades sean amantes de la causa forestal, las cuales han de coadyuvar á la celebración y buen resultado de obra tan meritoria.

Este diario, que desde luego se asocia á tan laudable pensamiento, y que ya ha ofrecido sus columnas á cuantos deseen cooperar en la propaganda que se está llevando á efecto en favor del arbolado, contribuye hoy á este plausible fin, dirigiéndonos principalmente á los Maestros de instrucción primaria, que son sin duda el alma de aquella fiesta, y á quienes compete en mayor grado desempeñar la alta y noble misión de tal propaganda, para que procuren inculcar á sus discípulos las enseñanzas del *Decálogo forestal* que insertamos á continuación, copiado de la «Cartilla» escrita por

los Ingenieros de Montes D. H. y don M. del Campo, á fin de que los niños se penetren, como todos debemos penetrarnos, de la importancia que tiene y los muchos beneficios que en todos los órdenes de la vida reporta el arbolado.

I

El monte es una riqueza que acompaña al hombre desde su origen sobre la tierra.

Es un capital ahorrado por las generaciones antepasadas, del que no debemos despojar á las venideras.

II

El monte, de análoga manera que el mar, suaviza los rigores extremados del clima, y en los sitios que se hallan bajo su amparo, se disfruta de una vida muy sana.

III

La Majestad y atractivo de las selvas inspiraron en todos los tiempos ideas religiosas y artísticas.

Los que frecuentan los montes fortalecen su espíritu y ennoblecen sus sentimientos.

IV

Los países en que abundan los montes pueden defender con más bríos la independencia de su territorio.

V

Nunca será próspera la agricultura si no utiliza las ventajas que le ofrecen los montes, ya por sus productos, ya por su influencia benéfica sobre el clima.

VI

El monte atenúa la fuerza impetuosa de las aguas que se precipitan por sus vertientes, y mantiene así más constante en todas épocas el caudal de los ríos y manantiales.

VII

No hay dique más natural y eficaz para evitar el derrumbamiento de las piedras y tierras de las montañas, que el arbolado que sujeta el movedizo suelo de las laderas.

VIII

El aire de los montes es en todas las épocas del año, especialmente en verano, más agradable en temperatura y más húmedo que el aire de los campos.

IX

Las nubes que se ciernen sobre las montañas se transforman con más facilidad en niebla, lluvia y nieve cuando se hallan pobladas de árboles las cumbres y laderas.

X

Las masas arbóreas aminoran los efectos del huracán; prestan á los abrasados campos en verano una brisa bienhechora y les preservan muchas veces de los estragos del granizo.

NOTICIAS

Los pueblos que deben presentarse ante la Comisión Mixta de Reclutamiento á los

juicios de exenciones y excepciones el día 6 del corriente mes, son los siguientes: San Pablo, Santa Ana de Pusa, Torrecilla, Totanés, Ventas con Peña Aguilera, Villarejo de Montalbán, Cabañas de Yepes, Ciruelos, Dosbarrios, Huerta de Valdecarábanos, Noblejas, Ocaña, Ontígola, Santa Cruz de la Zarza, Villamuelas y Villarrubia de Santiago.

Nuestro activo Corresponsal en Gálvez, D. José Gamero, nos comunica por teléfono que ayer, á las seis de la tarde, inflirió Pérez Sandoval á Jacinto Gálvez una puñalada entre la quinta y sexta costilla, parte anterior del pecho, produciéndole muerte instantánea.

Por correo remitirá detalles.

REGISTRO CIVIL. — Día 3. — Nacimientos: Trinitario Ruiz Cepeda y Manuela Isabel Maraños Portales.

Defunciones: Florentino Gómez Gómez, de setenta y cinco años de edad; Atanasio Bieza Hernández, de sesenta y dos, y Rafaela Carretero García, de sesenta y ocho.

La señora de nuestro particular y querido amigo D. Joaquín Maraños ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña.

Lo celebramos y vaya nuestra enhorabuena con las muchas que está recibiendo.

En el día de hoy han sido sacrificadas en el Matadero Público, las reses siguientes:

Toros, 5 (1.233,500 kilogramos); carneros, 2 (18,500), y corderos, 59 (553,200).

Ha fallecido en esta capital la Sra. D.^a Rafaela Carretero y García.

A toda la distinguida familia de la finada hacemos presente el testimonio de nuestro más profundo pésame, y muy en particular á su hijo político y querido amigo nuestro D. Francisco de Mora y Ruiz.

Hoy han comenzado las obras de reparación en el alcantarillado de la plaza de la Cruz Verde.

En el día de ayer, y en ocasión de ir conduciendo un hacha en un entierro, tuvo la desgracia de caerse un pobre de los dedicados á esta clase de servicios, produciéndose varias erosiones, que por fortuna fueron calificadas de leves al ser curado en el Hospital provincial.

La corrida de la Prensa.

Un desencanto para el público. Mi convencimiento sobre ser Vicente Pastor un diestro completo. Diez ó doce monadas del artístico Gallito. Un toro bravo, duro y seco (excelentemente criado), del Conde de Santa Coloma (el cuarto). Otro también bravo y noble—pero menos poderoso—de Benjumea (el séptimo).

Un soberanísimo par que, al primer bicho de Anastasio Martín, puso el *Blanquet*. Un puyazo del *Zurito* (á este mismo toro).

¡EL DESASTRE Y MIEDO DEL ANTES-ENGAÑADOR Y CÓMICO MACHAQUITO!.... El desacierto y mal ángel de *Regaterín*. Y las arcas llenas de la Asociación de la Prensa.

¡Vaya un mico!....

VERDE Y ORO.

Instituto Geográfico y Estadístico de Toledo.

3 Abril (12,30 mañana).

Los sismógrafos de este observatorio registran un terremoto próximo de corta duración, cuyo principio fué á las once horas, once minutos y veintidós segundos de la mañana de hoy, y el choque principal á las once horas, once minutos y cincuenta y un segundo.

De Pedagogía.

Deshagamos un equívoco.

Las Escuelas de Barcelona.—De la estadística de enseñanza publicada, resulta que hay en Barcelona 190 Escuelas públicas, á las cuales asisten 15.000 alumnos.

Las particulares suman 505 con 40.200 alumnos.

El censo escolar es de 74.000 niños.

Ascienden, pues, á 18.000 los que no reciben instrucción.

De tales cifras resulta que la tercera parte de la población de Barcelona es analfabeta.

(De La Mañana, del día 27.)

**

Son tantos los errores consagrados y por todos aclamados como verdades ineoneusas, que no lee uno un periódico sin indignarse doscientas veces.

¿Qué sentido común gastará el gacetero hacedor de esa noticia?

¿Barcelona inalfabeta! ¿Y cuáles poblaciones españolas son las cultas, las instruídas? ¿Las al estilo de Palencia, donde todos los habitantes saben leer y escribir, pero donde también existe una enorme serie de preocupaciones y un lastre inmenso de atavismos y vetusteces y una noción del mundo y de la vida verdaderamente medioeval, anticuada, vieja?

Urge que tamañas cosas—las gaceticillas de La Mañana y otras de su fuste—no se digan impunemente sin propinar al pseudo pedagogo y pseudo-sabio autor de tal dislate el castigo que merece.

No vale la cultura hoy por su extensión, sino por su intensidad. Saber de memoria los reyes que en España ha habido es vana frivolidad, es la cáscara de la ciencia; comprender que las instituciones que dirigen corresponden á los días que se vive, vale para que, videntes del pasado para odiarle, por funesto, y conocedores del presente para amarle por más justo, más cristiano; seamos hombres de nuestro siglo y con la vista siempre adelante, mejoremos las actuales imperfecciones y luego las sucesivas, cumpliendo nuestro destino. No; no es saber leer y escribir ser culto; ser culto es no ser parásito, no ser venal, no ser impolítico. Y con este nuevo concepto utilitario de la instrucción, es preciso proclamar con voz de cañón, si posible fuera, que hay muchos, muchos, totalmente analfabetos para los inorientados, y muy cultos, cultísimos, para los que,

no pagándose la forma, estudian y analizan las cosas sereno y prolijamente.

Barcelona es una honra de España. Así: es una honra de España. Los barceloneses son todos políticos, que es tanto como ser hombres en la amplia y noble acepción de la palabra. Allí nadie vende el voto; su civismo, el de los ciudadanos de la Condal, puede servir de pauta á muchos de nuestros analfabetos de levita de las ciudades castellanas.

Quien sabe leer y lee rancias, es un traperero de la ciencia; quien sabe saber leer y aprende en los libros y en la calle qué le satisface, qué le estorba, en qué consiste su mejoramiento, cuál es el estado actual de cosas y qué debemos poner todos y cada uno para vivir mejor, sin hospitales y sin cárceles, sin borrachos y ladrones, ese, aunque no haya cogido un libro en su vida, aunque firme con una cruz, es un hombre culto por excelencia, es un perfecto educado.

Y somos los Maestros los primeros en así afirmarlo y es porque en ello nos va todo nuestro prestigio, toda nuestra honra.—El Maestro que enseñe á leer y escribir, solo á leer y escribir, es un inepto á quien hay que rasgar el título. Para semejante labor, para tales menesteres, se basta y sobra un carabinero en sus ratos de ocio. Ciudadanos, hombres; no pseudo-cultos y faranduleros, que bastantes tenemos ya.

VALENTÍN SÁNCHEZ DURÁN.

¡Hasta catorce!

Un conocido hortelano de Toledo, el otro día llegó á una fotografía con sus hijos de la mano.

Son catorce, nada más, y, según por las señales, para alivio de sus males dieciséis serán quizás.

El padre, fuerte, robusto; la madre, frescota y sana; si se aumentara mañana la familia ¡tan á gusto!

Muy gratísima impresión produjo á los ciudadanos aquel grupo de hortelanos en correcta formación.

¡Catorce! Asusta el pensar cuando esa familia rara vaya á empuñar la cuchara, para cucharetear.

Pero es cosa bien probada que, aunque son trabajadores, son muy poco comedores y se conforman con nada.

Tienen un pan en la mano; vuelven á un lado la cara, dan un corte y ¡Cosa rara!

Siempre cortan por lo sano. Es decir, por la mitad, con tal fino, tal acierto, que el geómetro más experto envidia su habilidad.

Ingenio se necesita, y sufrir y trabajar sin descanso, para dar de comer á esta tropita.

Si no les gusta la grasa á esos catorce hermanitos y su ovegeterianitos, todo se les queda en casa.

¡Dieciséis bocas abiertas, con las del padre y la madre!

Debe estar ese buen padre como un perro entre dos puertas.

I. P.

Prestamos

sobre

Fincas rústicas y urbanas.

Razón: CÉSAR VALERO

Sustituto del Registro de la Propiedad de Toledo y Agente del Banco Hipotecario de España.

ALFILERITOS, 10.

TODOS LOS NIÑOS

se libran de los graves peligros y funestas consecuencias que ocasiona la dentición lenta, laboriosa y difícil, usando el Jarabe para la Dentición del Dr. A. Santos.—TREINTA años de repetidos éxitos.

Puntos de venta.—En Madrid: Señores Hijos de C. Ulzúrrun, Martín y Durán y principales Farmacias.—En Toledo: Sr. San Román y D. José M.^a de los Santos.

SE VENDE

en la mitad de su valor, un gabinete compuesto de sofá y ocho sillones tapizados de rica tela combinada con peluches, tres huecos artísticamente confeccionados, y magnífico espejo (jardinera), viselado, con marco y colgadura igual á la sillería; la jardinera con ricos y preciosos azulejos y llena de preciosas flores.

También hay palmeras. Bajada al Pozo Amargo, 13.

CEMENTOS PORTLAND "AYALA,"
CALES HIDRÁULICAS ARTIFICIALES
CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del ferrocarril de Ciudad Real á Badajoz.

CORRESPONDENCIA:

José Ayala y López.—Cañada de Calatrava.

TELEGRAMAS:

Ayala.—Cañada de Calatrava.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran Arcillas eminentemente refractarias.

CASA DE GARIJO

Zocodover, 10 (junto á la Fotografía de Lucas Fraile)

Comercio de harinas y semillas; calzado, cordelería y jergas; alpargatas de todas clases; cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos; alcarceñas, algarrobas y panizo para las perdices y palomas; trigo, cebada, maíz y avena.

Harina fuerte para hojaldres y flor de castilla para bollos y bizcochos.

Simientes de hortalizas de muchas clases y buenas; la mejor simiente de alfalfa y remolacha forrajera.

Se sirve á domicilio en cantidades de más de 3 kilos; todo á precios económicos; se responde de las clases.

Teléfono 275.—TOLEDO

En esta casa se admiten encargos de toda clase de trabajos tipográficos para la

IMPRESION MODERNA

Faustino Vega
Restaurant
9, Barrio Rey, 9—Teléfono 201
TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas.

DISPONIBLE

EL ACREDITADO MAESTRO

de obras y capataz de minas D. Laureano Perezagua ha establecido su residencia en esta localidad.

Se encarga de toda obra de construcción, sea por administración y por contrata, dentro y fuera de la población, con especialidad en obras hidráulicas, cemento armado y decorado de fachadas de toda clase de piedra artificial; igualmente en todo trabajo y reconocimiento de minas.

Darán razón en esta Administración.

DISPONIBLE

Angel Araque
ZAPATERIA
Comercio, 30—TOLEDO

SE VENDE

UNA VACA SUIZA

PRÓXIMA Á PARÍS

Darán razón: Merced, 7, Toledo.

Sr. Secretario del Ayuntamiento de